
2023.12.27 中国电影报

责编责编：：姬政鹏姬政鹏 责校责校::张惠张惠 美编美编::李骁李骁 E-mail:zgdybE-mail:zgdyb20042004@@126126.com.com

CHINA FILM NEWSCHINA FILM NEWS 要闻 3

■文/本报记者 姬政鹏

首届“电影中国”
戏曲电影大展安徽启动

本报讯 近日，首届“电影中国”

戏曲电影大展在安徽长丰县启幕。

此次活动由中国戏剧文学学会、安徽

省电影局、安徽广电传媒产业集团、

长丰县人民政府等单位主办，安徽电

影集团等单位承办。

“电影中国”戏曲电影大展以戏

曲文化创新与传承为核心，以电影创

作与展映为亮点，将电影与戏曲融

合，是国内首次举办，也是影视领域

首创，将成为彰显“影”“戏”双魅力的

戏曲电影专业平台，以“影”为媒，搭

台唱戏，充分发挥我省戏曲资源大省

优势，让戏曲文化在创新融合中“破

圈”“出圈”，展现徽风皖韵独特魅

力。大展每届跨一个年度，每年12月

启动，次年10月颁奖，通过推优展映、

名家对话、数字化展陈等形式，为戏

曲电影交流搭桥牵线，计划用三年左

右时间建成中国戏曲电影网络平台，

搭建中国戏曲电影博物馆和戏曲影

视协同创作中心，打造具有国际影响

力的戏曲电影活动品牌，为海内外华

人搭建戏曲电影创作、交流与展映平

台，服务繁荣兴盛的文化强省建设，

培育安徽新时代徽风皖韵文化标识。

据悉，“电影中国”戏曲电影大展

作为文化强省建设重点文艺活动，得

到了国内重要影视机构倾力支持，来

自中国戏剧文学学会、河南影视制作

集团、保利影业等单位嘉宾出席启动

仪式，中国电影制片人协会作为活动

指导单位，中国电影发行放映协会作

为支持单位，中国电影股份有限公

司、上海电影（集团）有限公司、珠江

电影集团有限公司、河南电影电视制

作集团、保利影业投资有限公司、长

三角戏曲电影联盟、安徽艺术学院、

安徽省电影电视艺术家协会、安徽省

数字创意产业协会、安徽广播电视台

戏曲广播等单位协办活动，为大展的

成功启幕保驾护航。中国戏剧文学

学会会长李东才在启动仪式上发表

致辞，“安徽是戏曲资源大省，有戏曲

活化石的傩戏，中国五大戏曲剧种之

一的黄梅戏，被视为京剧前身的徽剧

等，戏曲艺术在这片土地上，源远流

长，而安徽戏曲电影更是中国戏曲电

影的重要组成部分，我们更应当发奋

努力，为推动中国戏曲电影的创作繁

荣、健康发展尽心竭力”。

启动仪式上，来自安徽省徽京剧

院、黄梅戏剧院、长丰县庐剧团等优

秀艺术家登台表演，同步推出了“悦

动长丰·采风活动”“户外直播”“戏曲

影片放映”等丰富多彩的活动，吸引

了当地大批民众参与。

活动主办方相关负责人表示，

“电影中国”戏曲电影大展每年举办

一届。下一步，我们将在国家电影局

等部门的指导下，不断提升办展层次

和活动影响力。将面向全国征集各

类戏曲电影及微电影，举办推优晚

会、专家学者对话论坛、优秀戏曲电

影展映等活动，打造融国潮、戏曲、电

影于一体的视听盛宴。计划用三年

时间，建成中国戏曲电影网络平台，

搭建中国戏曲电影博物馆和戏曲影

视协同创作中心，打造有国际影响力

的戏曲电影活动品牌，培育新时代徽

风皖韵文化标识，助力繁荣兴盛的文

化强省建设。 （影子）

第五届海影节
聚焦数字版权管理和电影科技创新

本报讯 为积极配合即将在 2024
年 1 月 1 日实施的《中华人民共和国

爱国主义教育法》，贯彻习近平文化

思想、落实全国宣传思想文化工作会

议精神，遵循爱国主义题材的文学、

影视、音乐、舞蹈、戏剧、美术、书法等

文艺作品面向校园，鼓励和支持开发

体现爱国主义精神的动漫、音视频产

品提供给青少年和儿童，浙江义乌市

中小学校与义乌市新农村数字院线

有限公司合作，纷纷开展加强爱国主

义教育电影进校园活动，积极推进此

项爱国主义教育活动。

在实验小学，3000多名学生享受

到多媒体科技带来的视听节目，在教

室显示大屏观看国产优秀的经典影

片《忠犬八公》。这部被多国翻拍的

电影，是一部非常感人的电影，它通

过动物与人类之间的情感故事，向同

学们展现了忠诚、爱和家庭的重要

性，感受家庭的温暖亲情的力量，其

感人的情节也感动了每一位同学，好

多同学流下了眼泪，“狗狗对主人很

忠诚，很感恩，人类要善待动物，共筑

我们的和谐世界”，在观看学生中得

到这样的共鸣。在义乌佛堂小学，

400 多名同学在报告厅集中观影《中

国乒乓之绝地反击》，电影改编自历

史真实故事，90 年代初，中国乒乓男

团处于低谷时期，时担男乒主教练的

蔡振华临危受命组建新队伍，带领马

文革、王涛、丁松、刘国梁、孔令辉“五

虎将”，经过一段时间的苦练，终于在

1995年天津世乒赛绝地反击、重回巅

峰的故事。电影结束后，同学们纷纷

表示，这部电影不仅让他们感受到了

运动的激情和热血，更让他们深刻理

解了“绝地反击”的精神内涵。面对

学习、生活中的困难和挑战，同样需

要坚持信念，勇往直前。

观影后，为了进一步提高同学们

的审美素养和文化素质，表达自己的

思想和感受，学校还举办了电影观后

感评奖活动。激发同学们对电影艺

术的热爱，提高审美能力和文化素

养。培养同学们的观察力、思考力和

表达能力。义乌市实验小学 607班詹

砚同学在观后感里写道：“这部电影

让我感受到了陈教授和八筒那永远

不变的情感，这种爱，远远超越了物

种、时间、生死，也超越了世界上的一

切。动物是如此，我们更应该懂得珍

惜。我们不能忘记这来之不易的和

平年代、和谐的世界，也要珍惜身边

每一个对自己好的人，特别是亲人，

我们应该多留出时间陪伴他们，至少

在有生之年……，比生命更悠长的，

是忠诚的爱。” （陈荣桢）

浙江义乌中小学开展
爱国主义教育电影主题实践活动

近日，“影视数字版权管理论坛

暨电影科技创新”主题论坛在海南

三亚举行。全国政协原副主席张梅

颖，中国广播电视社会组织联合会

副会长童刚，海南省委宣传部常务

副部长、省电影局局长张军，中国电

影科学技术研究所所长张伟，中宣

部电影数字节目管理中心主任张

红，中国电影发行放映协会会长韩

晓黎，中国电影家协会副主席任仲

伦，中国影视摄影师学会会长侯咏，

中国电影剪辑学会会长周新霞，中

国版权保护中心主任孙宝林，国家

广播电视总局广播电视科学研究院

副院长付明栋，三亚市委常委、宣传

部部长周春华，三亚市政协副主席

唐泽，中国国际电视总公司党委委

员、副总裁蔡贺，中国艺术研究院影

视所副所长孙承健、北京电影学院

影视技术系主任陈军等参加论坛。

“版权是文化的内核，是创意的

化身。作为技术之子，是最新感知

科技和运用科技的先锋。影视行业

在拥抱数字浪潮，探索新场景和新

实践的过程中，版权无疑是最重要

的要素。”孙宝林建议，强化影视产

权经营的理念，发挥海南自贸港优

势，实现文化出海，以版权加科技赋

能影视创作和价值的挖掘，在各方

利益平衡中凝聚最大的合力。

中国工程院院士、中国广播影

视数字版权管理论坛主席丁文华以

视频形式致辞，他表示目前主流的

OTT 电视厂商已开始集成硬件安全

级 ChinaDRM，一些高端电视已通过

ChinaDRM 产品安全评估，相信这对

影视产业数字版权管理的健康发展

必将带来非常深远的影响。

2016 年 9 月，国家新闻出版广电

总局批准广科院设立“数字媒体内

容 保 护 技 术 研 究 实 验 室 ”

（ChinaDRMLab），2021 年 4 月经考核

认定为总局重点实验室。“十三五”

以来，实验室建立了包括技术研究、

标准研制、密钥管理、技术评估、服

务认证、版权监测在内的全流程数

字版权管理产业化支撑能力，得到

了 国 内 外 产 业 链 各 方 的 支 持 和

认可。

付明栋在论坛上表示，实验室

将持续加强与影视内容产业链各方

的 合 作 ，推 动 行 业 高 质 量 创 新 性

发展。

任仲伦表示，技术带来了艺术

的创新，同时也给艺术带来新的挑

战，电影技术的发展，也会影响电

影生产力的发展。“我们需要新的

技术，我们更需要懂得新技术的艺

术家。”

在围绕“电影科技创新实践与

未来展望”“视听版权保护技术的演

进”等主题举行的圆桌论坛上，各位

嘉宾分享了影视数字版权管理技术

领域的最新进展，共同展望影视数

字版权管理技术的美好明天。

面对数字时代对电影产业带来

的挑战和机遇，中国电影美术学会

副会长，北京电影学院教授全荣哲

认为，数字技术的介入使得电影美

术创作发生了颠覆性的改变，通过

前期动态视觉预览，电影美术设计

师可以更加直观地呈现设计效果，

大大提高了工作效率和准确性。

国家中影数字制作基地副总经

理、中国影视摄影师学会副会长马

平表示，生成式人工智能技术是思

想和创作工具的延伸，对整个行业

的冲击刚刚开始显现，未来可能会

改变电影本体，电影的形式可能会

发生变化。

峨眉电影集团党委副书记、总

经理、副董事长向华全在发言中表

示，数字化为中国电影带来了重新

构建数字化中国电影标准体系的机

会，这是一个大机遇。他介绍了峨

影集团在数字电影、LED 放映领域

投入大量资源，积极探索数字影院，

并联合多个公司和研究机构组建数

字 电 影 创 新 应 用 实 验 室 ，以 推 动

LED 放映系统的国产化和标准化。

保利影业党委书记、总经理，保

利文娱科技总经理李挺伟表示，电

影制作需要选择综合实力强的基

地，并关注电影的制作流程、管理规

范化。他认为科幻电影需要具备三

个要素：科幻的设定或科学的设定，

充 满 情 感 的 故 事 ，以 及 创 新 的 表

达。他认为科幻电影应该是当下和

未来的结合点，并解决当下的问题。

合作愉快（北京）影视文化工作

室导演赵林山分享了他的电影创作

经验，“不能忘记我们传统的采风过

程，要做一个很好的传承。电影科

技无论如何发展，只是电影的一个

生产工具，关键还是要看生产力。”

王姝是中国科学与影视融合项

目的发起人，也是中国科普作协科

学与影视融合专委会的副主任，在

《流浪地球 2》中，作为科学团队的执

行制片人，为整个故事的构建提供

科学的支撑。她强调科影融合是用

来赋能的，而不是把科幻电影变成

没有瑕疵的科教片。

现场还举行了 PVOD 业务合作

启动仪式和《中国电影数字摄制规

范》编写发布仪式。

VOD 业务合作启动仪式上，三

家电影出品方、五家网络视听服务

方与数字版权保护信任管理中心正

式启动了分账 PVOD 业务合作。通

过该合作，出品方将挖掘版权新的

价值空间，网络视听服务方也将开

辟新的业务增长模式，消费者也能

及早在网络上看到院线大片。

《中国电影数字摄制规范》涵盖

电影编剧、摄影、照明、美术、置景、

录音、DIT、视效等相关内容，旨在进

一步促进数字时代中国电影规范

化、标准化和专业化提高电影创作

水平完善我国电影工业化体系提升

行业整体竞争力为中国电影产业的

健康、可持续发展注入新的活力。

电影制作工业化绿色零碳发展论坛：

探索走好“绿色电影”道路
本报讯 日前，第五届海南岛国际

电影节举办电影制作工业化绿色零碳

发展论坛，邀请了电影创作者、影视基

地管理者、新能源科技公司代表齐聚

一堂，共同就传统电影制作的低效、浪

费，污染严重的问题展开讨论。

电影产业是备受大众关注的“聚

光灯产业”，电影制作过程中的碳排放

也不容忽视。据英国电影协会2020年

的一份报告显示，世界上平均每一部

大片在拍摄制作中能产生2840吨的二

氧化碳，相当于 3709 英亩森林一年吸

收的二氧化碳量。

“电影行业参与绿色零碳发展意

义重大。”中国电影家协会创作指导处

处长、中国影协文学和创作委员会秘

书长张弛表示，在发展电影产业规模，

提高电影工业化水平的同时，要时刻

对低碳环保保持自觉与追求。值得欣

慰的是，可以看到国内已经有影视基

地和电影制作团队做出了绿色低碳的

生动实践，如横店搭建绿色影棚，利用

光伏技术，实现了“棚内拍摄，棚顶发

电”。 海南岛国际电影节搭建环保发

展合作平台，对推动影视行业绿色低

碳发展，提高从业人员绿色技术水平

有着极大作用。

今年 10 月，海南首个新能源专用

车基地落地，助力海南打造低碳“影

视+旅游新 IP”。“以后所有的专用车都

将在海南实现定制化生产，并发往全

球各地。”远程新能源商用车集团副总

裁、首席品牌官宋兆桓就“新能源商用

车助力影视产业绿色低碳发展”进行

主题分享，介绍了新能源商用车在影

视行业中的应用。以绿色技术创新推

动绿色低碳发展，他表示，现在正推广

绿色清洁可持续的甲醇，以“醇氢+电

动”为核心绿色新能源路径，开发丰富

动力形式，满足影视行业全场景应用。

圆桌论坛环节，嘉宾们分享了一

线见闻，如何以科技创新“降本增效”

则是他们关心的议题。

东方影都既是中国电影工业化的

见证者，也是一个工业化的“生产车

间”。东方影都产业控股集团总裁孙

恒勤说，“我们不是简单地扩大规模或

者出大片，而是要能够以更低的成本

更有效地去完成好的思路，这是一个

特别大的需求。”他认为，“科技发展将

对实现电影制作工业化绿色零碳发展

目标起到重要作用。”

国家中影数字制作基地副总经

理、中国影视摄影师学会副会长马平

表示，随着时代发展，我国的科技创新

成果惠及各行各业。在影视行业中，

新能源汽车更好地为剧组服务，并以

更低成本地完成电影人对创作的要求

跟期待，未来可期。

现场，远程新能源商用车集团和

海南吉地影视科技有限公司就开发影

视新能源车辆等相关领域进行战略合

作签约。论坛上还发布了《电影制作

工业化绿色零碳发展倡议书》，号召大

家行动起来，践行低碳环保的电影创

作，广泛应用清洁能源，与制造业、科

技研发机构合作共赢，不断推动绿色

零碳发展，带领中国电影走向世界高

水准工业体系的新时代。

（姬政鹏）

嘉宾启动戏曲电影大展


